

Thème :

« *Morale et politique* »

(7/7)

Extraits de restitution d'un débat du café-philosophie
de Chevilly-Larue (94)
<http://cafes-philosophie.org/>
Avec nos remerciements.

Débat :

► Des lois établissant la discrimination positive peuvent sembler sortir de la morale, mais c'est rétablir plus d'égalité pour des enfants défavorisés, leur permettre d'accéder à des études supérieures. cela ne constitue pas un privilège ; c'est dans le sens de plus de justice sociale.

Et je reviens sur une action politique et politicienne. Aujourd'hui on parle beaucoup d'islamophobie, et dans ce sens j'ai vu un spectacle de Charb, (dessinateur qui est mort dans la tuerie de Charlie-Hebdo). Le spectacle s'appelle : « Lettre aux escrocs de l'islamophobie qui font le jeu des racistes ». Il dit tout simplement que l'usage du mot islamophobie est maintenant utilisé pour stigmatiser comme raciste toute critique des islamistes. C'est là une escroquerie, qui fait passer une idéologie totalitaire, le wahhabisme pour la totalité de l'islam. Et pour interdire de la combattre, au nom de l'antiracisme, et pour induire que la laïcité de l'État peut être un racisme persécutant les musulmans.

Cette escroquerie a amené certaines forces traditionnelles de gauche jusqu'à accueillir dans leur rang des militants autoproclamés, « raisinés », prônant la haine des femmes libres, de la République, et de l'esprit des Lumières

L'action politique qui vise des idéaux, qui vise un projet de société morale, pour tous, est alors ramené tout simplement à des calculs politiques, à des objectifs électoraux, locaux ou nationaux.

Donc l'action politicienne, illustrée dans ce cas, ne se pose pas la question : qu'est-ce qui est moral ? Qu'est-ce qui valable pour tous ?

► Nous n'étions pas dans ce débat pour faire le procès de nos élus. Bien sûr ! Ni de quelque parti que ce soit. Je voudrais résumer ma pensée, ma réflexion, avec une formule dans l'esprit de Rousseau : Si j'aliène ma liberté naturelle pour contracter avec les autres (c'est le contrat social), j'entends m'associer avec des personnes ayant comme moi des valeurs morales. J'aurais du mal à m'associer à des personnes ayant des valeurs morales à dimension très variable, ou n'en ayant pas. Quand je dois faire mon devoir de citoyen, je prends cela en considération.

Et enfin, je dirai que : si nos valeurs n'ont pas de valeur morale, alors, elles n'ont aucune valeur.

► Texte d'Hervé : La morale pure c'est la paix. Elle est la vertu de la philosophie. Mais il est inconcevable que la vertu, puisse naître, se maintenir, et porter ses fruits dans une âme obscure et troublée.

Il est inconcevable que la vertu porte le désordre dans le milieu où elle s'exerce. La racine de la morale est dans la conscience. Toute conscience est implicitement morale. « Travaillons à bien penser » dit Pascal, voilà le principe de la morale.

La raison ayant pour rôle principal comme dit Descartes, qu'apprécier les biens et les maux donne nécessairement une règle à notre conduite. Jean-Jacques Rousseau, même, a pu soutenir que la conscience est juge infallible du bien et du mal. Toute pensée est espoir de dialogue et d'accord.

N.B. Nous avons souvent abordé des sujets relevant tant de la loi, de l'éthique que de la morale. Dans ce sens on peut vous recommander l'ouvrage de Michael Sandel (Philosophe états-unien) « Justice » où il aborde, entre autre les thèmes de GPA, de discrimination positive, etc

Référence, ouvrages cités.

L'Emile. Jean-Jacques Rousseau. Poche
Le Prince. Machiavel. Poche
Soi-même comme un autre. Paul Ricœur. Poche
Justice. Michael Sandel. 2016. Albin Michel.

Journal : Le canard enchaîné. N° 5043. 21 juin 2017

Emission. La politique est-elle un métier ? (Les chemins de la philosophie) France-Culture.
5 juin 2017 (Encore en Podcast)

(FIN DU THEME)